



MALAISIE

ORANGS-OUTANGS ET CANOPÉE

A Bornéo, ils survivent difficilement. Dans la région de Sabah, ces singes en sursis peuvent être observés en pleine jungle

PAR KATIA PECNIK

Depuis le saccage écologique dû à l'exploitation de l'huile de palme, l'orang-outang, singe vivant en Indonésie et à Bornéo, est devenu le chou-chou des campagnes de défense des animaux. Chasse, déforestation, monoculture des palmiers à huile : sa population est passée d'environ 400 000 il y a 75 ans à moins de 70 000 aujourd'hui. A Bornéo, dans la région de Sabah, l'ONG Hutan trime pour sauver ces magnifiques primates. Dans les années 1990, Isabelle Lackmann, une primatologue passionnée, et le vétérinaire Marc Ancrenaz découvrent Sabah. Ils prennent conscience que la forêt y est dévastée, que l'orang-outang est en danger. Les deux Français créent Hutan en 1996 pour les dénombrer et depuis portent les dos-

siers aux politiques, aux industriels, bataillent sans relâche contre la destruction de la jungle et créent des corridors verts qui permettront aux singes de rallier des bouts de forêt isolés. D'autres aficionados de la nature, Red Ape Encounters, partenaires de Hutan, vous organisent ainsi une rencontre exceptionnelle avec l'orang-outang à l'état sauvage dans son milieu naturel, une manière de lui rendre hommage.

Pour cela, il faut gagner Kota Kinabalu, la capitale moderne de Sabah, et rouler 4 heures vers l'est en direction du village de Sukau, au bord de la rivière Kinanbatagan. Le sympathique Marc Ancrenaz nous reçoit au centre Hutan, au bord de l'eau. « En vingt ans, les gens se sont mobilisés. Ce fut difficile

Des « singes roux » en liberté dans la forêt de Kota Kinabalu

de sensibiliser les populations locales, mais aujourd'hui les orangs-outangs sont devenus des icônes touristiques explique-t-il. Malgré tout, leur nombre baisse : « Sauf à Sabah, où 18% de la région sont des forêts protégées, alors leur population s'y maintient. » Son sourire s'élargit lorsqu'il décrit les moeurs de l'orang-outang, expression signifiant « homme de la forêt », qui peut atteindre 1,40 mètre, vit en solitaire et construit chaque jour un nouveau « nid » à la cime d'un arbre.

Un tour sur la rivière permet de repérer des nasiques, grappes d'irrésistibles singes à l'appendice nasal protubérant, eux aussi menacés. Il est alors temps de retrouver les hôtes de Sukau, des villageois musulmans qui reçoivent simplement et sans chaus-sures dans des maisons de bois sur pilotis, dispersées dans des clairières humides. Après un dîner local, vous vous coucherez tôt, incapable de comprendre la télévision en malais.

Le lendemain, les guides ont localisé un jeune mâle. Nous pénétrons en petit groupe dans la forêt secondaire. Après une marche silencieuse d'une heure, un guide repère une fourrure rousse dans la canopée. Le jeune orang-outang décortique des graines en faisant un vacarme de tous les diables et nous observe d'un œil paisible. Le groupe est émerveillé par l'impressionnant primate, si solide et pourtant si menacé. Un animal en sursis égrenant son déjeuner, inconscient de tous les drames en coulisses.

« La surexploitation des ressources naturelles crée un coût énorme, explique Marc Ancrenaz. Les locaux finissent par établir des liens entre la disparition des forêts, les inondations, les maladies... Heureusement, le gouvernement de Sabah nous encourage. L'immense satisfaction est de réussir à impliquer les villageois, comme le font avec nous les femmes de Sabah qui ont reboisé 10 hectares. Ici, on fait avec le peu de jungle qu'il nous reste. » Hutan ne souhaite pas le boycott de l'huile de palme, mais que le marché fasse pression pour que les industriels adoptent des pratiques responsables. Seule alternative pour que, dans quelques années, le singe roux réponde encore présent, perché sur son arbre... ■

Y ALLER

- Avec Asia, voyage sur mesure au Sabah de 9 jours/6 nuits à partir de 2 979 €. Rens. : 01-44-41-50-10 et www.asia.fr. Vois Singapore Airlines Paris-Singapour/Kota Kinabalu AR inclus.
- 2 nuits au luxueux Gaya Island Resort en Canopy Villa + itinéraire de 4 jours/3 nuits « Fougères de Sabah » pour observer la vie sauvage. Rens. : redape-encounters.com et www.hutan.org.my